

# Hong Kong-France : de nouvelles perspectives de partenariat



Mme Lam au dîner de gala de la Chambre française 2018.

Les chefs d'entreprise français devraient porter un regard neuf sur le potentiel d'expansion commerciale et d'investissement offert par Hong Kong. Tel est le message porté par Mme Carrie Lam, la Chef de l'Exécutif de la Région administrative spéciale de Hong Kong (RASHK) en Chine, actuellement en France pour rencontrer des responsables gouvernementaux et rendre visite à des dirigeants d'entreprises dans tout le pays et dans de multiples secteurs, notamment la technologie, l'aéronautique, le tourisme, l'oenologie et la culture, pour n'en citer que quelques-uns.

« Bien que ce soit mon premier voyage en France en tant que Chef de l'Exécutif, j'entretiens depuis longtemps des liens avec la communauté française de Hong Kong, qui m'ont vu présider au lancement de la publication sur les 150 ans d'amitié entre la France et Hong Kong, assister au festival artistique annuel du French May et avoir le plaisir de participer au dîner de gala de la Chambre de Commerce française à plusieurs occasions ces dernières années », indique Mme Lam. « Je suis assurément très honorée d'avoir été faite Officier de la Légion d'honneur en 2015 en hommage à ma contribution au renforcement de la relation Hong Kong-France.

Hong Kong est depuis longtemps une destination de choix pour les chefs d'entreprise français. Nous faisons tout pour rendre notre ville toujours plus attrayante pour les entreprises, y compris les jeunes pousses, et leur permettre de prospérer. L'Asie offre au monde des affaires français des débouchés exceptionnels ; forte de sa situation géographique de premier plan, des liens étroits qui la rattachent à la Chine continentale et de son style de vie cosmopolite, Hong Kong est prête à vous accueillir ».

## Alors, quoi de neuf à Hong Kong ?

Le 1er avril, Hong Kong a lancé un nouveau régime fiscal à deux paliers qui coupe le taux d'imposition sur les bénéficiaires pour le ramener à 8,25% sur les profits d'un montant représentant les 2 premiers millions de dollars de Hong Kong (215 000 euros), une mesure qui avantagera en particulier les jeunes pousses et les petites et moyennes entreprises. Au-dessus de ce seuil, c'est le taux d'imposition en

vigueur sur les bénéficiaires, de 16,5%, qui s'applique, et seuls les profits émanant de Hong Kong sont taxés à Hong Kong. Faible et simple, le régime fiscal de la ville prévoit aussi le plafonnement à 15% de la taxe sur les salaires ainsi que l'absence de droits de succession, d'impôt sur les plus-values, de tarifs douaniers sur les vins, de taxes sur les biens et services ou de taxe sur la valeur ajoutée.

Une autre initiative nouvelle répond à la forte demande en matière de compétences dans le secteur en forte croissance de l'innovation et de la technologie. Le mois dernier, les autorités de la RASHK ont déployé un mécanisme d'admission de personnel technique visant à accélérer la procédure en faveur des entreprises cherchant à recruter à l'étranger, notamment en France, pays connu pour son expertise en matière de recherche et de développement.

Mme Lam a inscrit au programme de son séjour en France la visite de grandes entreprises ainsi que d'incubateurs dans les secteurs de la technologie et de la haute technologie en vue d'examiner d'éventuels domaines où la collaboration en matière de recherche et de développement pourrait être étendue. « Je crois à un fort potentiel concernant une coopération plus étroite dans la recherche », affirme-t-elle. « Actuellement, plusieurs de nos universités de classe mondiale ont des programmes d'échange avec leurs homologues français, notamment dans les domaines de la science et de l'ingénierie ». La collaboration en matière de recherche sur les maladies infectieuses est mise en œuvre par le pôle de recherche HKU-Pasteur créé en 2013 par l'Université de Hong Kong et la fondation française à but non lucratif de l'Institut Pasteur.

L'échange de talents est intensifié par notre programme bilatéral vacances-travail mis en place en 2013. Au cours des cinq dernières années, nous avons reçu plus de 1 600 jeunes Français à Hong Kong dans le cadre de ce dispositif. Parallèlement, plus de 280 jeunes de Hong Kong ont bénéficié d'une expérience de vacances-travail en France.

L'éducation française est par ailleurs très en vogue à Hong Kong où l'école française internationale (French International School) accueille des élèves

de tous âges sur quatre campus, auxquels va s'ajouter un autre campus en cours de construction.

## Une économie libre et compétitive

Une imposition faible et la libre circulation des compétences, de l'information et des capitaux sont au nombre des raisons qui valent à Hong Kong d'avoir été notée par la Heritage Foundation, basée aux États-Unis, comme l'économie la plus libre au monde pour chacune des 24 dernières années. La ville se classe également au deuxième rang, juste derrière les États-Unis, dans l'annuaire 2018 de la compétitivité mondiale publié par l'Institut international pour le développement de la gestion, basé en Suisse.

Les sociétés de Chine continentale et les entreprises étrangères ayant des activités à Hong Kong sont plus de 8 200. Les entreprises françaises de la ville, qui sont plus de 600, sont présentes dans les transports, la mode, la finance, l'agro-alimentaire et le vin entre autres secteurs.

## Un système juridique qui a la confiance générale

Les entreprises françaises jouissent de la tranquillité d'esprit nécessaire pour faire des affaires à Hong Kong grâce au sérieux du système juridique dont la ville est dotée, et qui garantit que les contrats sont respectés, que les divergences sont résolues de manière équitable et que la propriété intellectuelle est effectivement protégée.



« L'état de droit, basé sur un régime de 'common law' (un système de droit commun dont les règles sont établies sur la jurisprudence, NDLR) qui a fait ses preuves et qui inspire confiance, est sous-tendu par un pouvoir judiciaire indépendant », explique Mme Lam. « Le régime juridique de Hong Kong est transparent et hautement respecté dans les instances judiciaires de la planète. À Hong Kong, les juges sont nommés au mérite et les jugements qu'ils rendent sont fondés, tandis que les médias jouissent d'une liberté totale pour rendre compte de l'activité quotidienne des tribunaux. Le droit d'accès aux tribunaux et le droit à un procès équitable sont gravés dans la Loi fondamentale, notre document constitutionnel ».

L'anglais et le chinois étant les langues officielles de Hong Kong, les affaires peuvent être plaidées en anglais ou en chinois.

## En place pour le futur

Ville hyper connectée, Hong Kong joue un rôle pivot dans les stratégies économiques qui changent la donne, telles que l'Initiative Ceinture et Route dirigée par la Chine et le développement de la Région de la Baie de Guangdong-Hong Kong-Macau.

L'Initiative Ceinture et Route s'inspire de l'ancienne Route de la soie et vise à promouvoir une connectivité plus étroite en matière de finance, de commerce, d'administration et de culture entre plus de 60 pays situés le long des voies qui relient l'Asie à l'Europe. Stratégiquement bien placées sur la carte Ceinture et Route, la France et Hong Kong présentent des possibilités de coopération découlant de cette Initiative.

## Contactez-nous

Hong Kong Economic and Trade Office in Brussels, Belgium  
Rue d'Arlon 118  
1040 Brussels, Belgium  
e-mail : general@hongkong-eu.org  
Tél. : 32 2 775 00 88  
Fax : 32 2 770 09 80



Hong Kong Science Park

La Région de la Baie de Guangdong-Hong Kong-Macau, une nouvelle frontière de l'ouverture économique en Chine méridionale, offre elle aussi un fort potentiel de collaboration dans des secteurs tels que la finance, la technologie et le commerce en ligne.

## Des liens croissants entre Hong Kong et la France

La France et Hong Kong partagent une longue histoire de relations commerciales remontant à plus de 150 ans. En 2017, la France était le troisième partenaire commercial de Hong Kong parmi les États membres de l'Union européenne, les échanges de marchandises représentant 9,8 milliards d'euros l'an dernier, en augmentation de 13,7% par rapport à 2016. En 2017, les exportations de Hong Kong vers la France ont augmenté de 6,3% pour atteindre près de 4,2 milliards d'euros, tandis que nos importations venant de France ont fait un bond de 20% en année glissante avec un chiffre de 5,6 milliards d'euros.

Et notre « French Connection » va bien au-delà des échanges commerciaux. Accueillant une importante communauté d'expatriés français estimée à près de 25 000 membres, Hong Kong fait siennes la vie artistique, la culture et la créativité françaises.

L'an dernier, à l'occasion du 20ème anniversaire de la création de la RASHK, les manifestations d'inspiration française ont eu du succès, notamment l'exposition « Inventing Le Louvre: From Palace to Museum over 800 Years » (L'invention du Louvre : huit siècles d'histoire), et Lumières Hong Kong, organisée en partenariat avec la Fête des Lumières de Lyon, de renommée mondiale. Lancé en 1993, le French May est aujourd'hui l'une des plus grandes manifestations culturelles annuelles en Asie, dont le programme varié attire plus d'un million de visiteurs par an.

La gastronomie et le vin font également partie du style de vie de Hong Kong ; et là encore nous entretenons des liens étroits avec la France, comme en témoigne l'organisation de la 20ème édition de Vinexpo Hong Kong le mois dernier. Pendant son séjour, Mme Lam a prévu de se rendre dans de grandes régions viticoles, sachant que la France est déjà pour Hong Kong la principale source de ses importations de vin. Depuis l'élimination des tarifs sur les importations de vins à Hong Kong en 2008, nos importations de vins français ont été presque multipliées par sept (en hausse de 684%) pour atteindre en valeur 765 millions d'euros en 2017.

Pour Mme Lam, « il est évident que la France et Hong Kong partagent une longue histoire faite d'une variété de liaisons commerciales et culturelles, et je ne doute pas que cette visite, la première que j'effectue en Europe continentale en tant que Chef de l'Exécutif de Hong Kong, contribuera à faire naître de nouvelles possibilités de partenariat et un avenir encore plus brillant pour la collaboration France-Hong Kong ».



## Fintech : Hong Kong, « tête de pont vers l'Asie »

FinFabrik est une société de technologie financière (Fintech) qui élabore des solutions pour les marchés des capitaux et la gestion de patrimoine d'actifs traditionnels ainsi que digitaux en utilisant la technologie blockchain. Son but est de créer le futur des marchés financiers (2.0) en faisant le meilleur usage possible de la technologie tout en garantissant la conformité et la viabilité des opérations.

« FinFabrik a pour but de mettre en place une plateforme permettant la connexion de banques, de courtiers ainsi que de jeunes pousses visant à la création de valeur pour leur propre clientèle grâce à un contenu hautement personnalisé et une superbe expérience utilisateur », explique le Français Alex Medana, PDG et cofondateur de la société.

En 21 mois depuis son implantation à Hong Kong, FinFabrik s'est étoffée pour devenir une véritable équipe internationale de 18 personnes. « Jusqu'à présent, nous avons connu une croissance réellement organique – les gens ont entendu parler de FinFabrik, partagé la même vision et voulu nous rejoindre », dit M. Medana, qui ajoute : « notre société est ouverte

aux compétences d'où qu'elles viennent à condition qu'elles apportent de la valeur ajoutée dans les deux sens. Il nous importe de fournir aux membres de notre équipe la chance de donner le maximum de leur potentiel ».

Pour M. Medana, Hong Kong est une ville étonnante et les facteurs qui en font l'une des meilleures au monde, ce sont « le régime fiscal, la qualité des transports, d'excellentes télécommunications, un vivier de compétences aussi profond que varié et, chose encore plus importante, la proximité de la Chine continentale ».

Mais si vous considérez Hong Kong comme votre marché final, pensez-y à deux fois, prévient M. Medana. « Alors que notre expansion nous conduit vers d'autres types de solutions, il nous faut regarder au-delà de la ville elle-même, qui est stratégiquement située au beau milieu de l'Asie. Hong Kong n'est peut-être pas un énorme marché en soi, mais c'est une tête de pont vers le reste de l'Asie ».

